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 OrtSDurcHfaHrt Berg   

liebe mitbürgerinnen und mitbürger, 

weihnachten und der Jahreswechsel sind eine 
zeit der besinnlichkeit und des rückblicks auf 
das vergangene Jahr, aber auch des Nachden-
kens über die zukunft. ich wünsche ihnen in 
diesen tagen genügend zeit, um zur ruhe zu 
kommen und neue Kraft zu schöpfen, um den 
Herausforderungen des neuen Jahres 2013 ge-
wachsen zu sein. 

die weihnachtszeit ist auch eine zeit der festli-
chen stunden im familien- und freundeskreis. 
doch vergessen wir dabei nicht die menschen, 
denen nicht zum feiern zumute ist, die in Not ge-
raten sind, die alleine sind oder die ein schwe-
res schicksal zu tragen haben. Oft reichen ein 
paar persönliche worte oder eine kleine geste 
aus, um den betroffenen freude zu bereiten und 
ihnen wieder mut zu machen. 

 gruSSwOrt BürgermeISter  

anfang Oktober konnte bei sonnenschein die 
neu gestaltete Ortsdurchfahrt berg im rahmen 
eines festakts eröffnet werden. im beisein von 
Herrn landrat Karl roth, Herrn bürgermeister 
monn, frau münster vom landratssamt starn-
berg, frau Kürmeier vom staatlichen bauamt 
weilheim sowie Herrn Ott vom planenden und 
bauüberwachenden ingenieurbüro, schnitt man 
das symbolische eröffnungsband gemeinsam 
durch. 

Kleinere restarbeiten sind noch zu erledigen: 
so wurden die geplanten bäume erst anfang 
November gepflanzt. auch die fahrbahnmar-
kierung wird noch in teilbereichen überarbeitet. 

im Kreuzungsbereich grafstraße wurde gerade 
die markierung erneuert und ein „stoppschild“ 
anstatt des „Vorfahrt gewähren“ schildes mon-
tiert. 

um für die radfahrer eine bessere Orientie-
rung zu ermöglichen, werden vom landratsamt 
starnberg grüne Hinweisschilder aufgestellt. 

die noch ausstehenden restarbeiten sind witte-
rungsabhängig und werden voraussichtlich bis 
ende 2012 abgeschlossen sein. 

eröffnung der Ortsdurchfahrt

entdecken sie im Vorbeigehen Neues - das 
ist die intention des Kulturspaziergangs!

seit 2008 wurden bereits insgesamt 22 
tafeln in den Ortsteilen aufkirchen und 
aufhausen, leoni, assenhausen und all-
mannshausen und in berg aufgestellt. die 
bebilderten informationstafeln beschrei-
ben informativ und unterhaltsam historisch 
und kulturell interessante Punkte im ge-
meindegebiet. 

2012 konnte nun die dritte erweiterung 
(teil 4) in Kempfenhausen, Harkirchen und 
manthal installiert werden.

folgende 6 Punkte wurden hierfür  
ausgewählt:

1. Pfahlbauten am starnberger see 
2. Vom Pellet-Haus zum gymnasium 
3. denkmalgeschützte Villen am seeufer 
4. schloss Kempfenhausen 
5. Harkirchen und manthal 
6. am lüderitzweg

alle informationstafeln finden sie auch im 
internet zum Nachlesen unter  
www.gemeinde-berg.de unter der rubrik 
„Über berg – Kulturspaziergang“. 

beim einsatz von laubbläsern gerät immer 
wieder in Vergessenheit, dass diese gerä-
te durch die erhebliche lärmbelästigung 
(90 bis 110 dezibel und mehr) sowie die 
geruchsbelästigung durch die abgase der 
umwelt schaden zufügen. laubsauger ent-
fernen durch ihren sog auch bodenfeinteile 
und töten Kleinlebewesen, die zur aufrecht-
erhaltung eines gesunden biologischen mi-
kroklimas benötigt werden. das bedeutet, 
dass durch eine allzu gründliche entfernung 
Humusbildung verhindert wird, womit der 
boden schlechter vor austrocknung und ex-
tremtemperaturen geschützt ist.

auch wenn sich der winter bislang nur kurz 
gezeigt hat, ist bald mit schnee und damit 
auch eisglätte auf straßen und wegen zu 
rechnen.

wir möchten deshalb alle grundstücksei-
gentümer an deren Pflicht zur freihaltung 
der gehwege und fahrbahnen erinnern:

 • wenn eis und schnee gehwege bede-
cken, muss von den grundstückseigentü-
mern an werktagen zwischen 07.00 uhr 
und 20.00 uhr sowie an sonn- und feier-
tagen zwischen 08.00 uhr und 20.00 uhr 
geräumt und gestreut werden. 

  • ist kein gehweg vorhanden, so ist ein 
etwa 1 m breiter streifen entlang des eige-
nen grundstücks freizuhalten. 

der betriebshof wird den winterdienst in 
gewohnt guter Qualität durchführen. eine 
räumung der straßen ist aber nur bei rück-
sichtsvollem und vorausschauendem Par-
ken möglich. sollte dies nicht der fall sein, 
wird auf diesen straßen kein räumfahrzeug 
fahren.

die gemeinde berg führt seit 1993 ein „gol-
denes buch“, in dem sich große Persönlich-
keiten unserer gemeinde wiederfinden.

am 16. November 2012 trug sich fred ber-
telmann, der seit 1955 seinen wohnsitz in 
berg hat, in das goldene buch ein. für die 
gemeinde berg ist es eine außerordentliche 
ehre, Herrn bertelmann in die reihe der ver-
dienten und berühmten Persönlichkeiten 
aufzunehmen. sein leitspruch im goldenen 
buch lautet:

„ich habe die musik und droben sing ich 
weiter“.

fred bertelmann machte mit beginn der 
Nachkriegsjahre als sänger und schauspie-
ler weltweit Karriere, sang sich in die Herzen 
der menschen und gab ihnen damit freude 
und zuversicht. trotz seines weltruhms 
blieb er bodenständig und „einer von uns“, 
jemand mit dem man sich gerne unterhält. 
die menschen in berg freuen sich, ihm – 
dem immer freundlichen und berühmten 
mitbürger – zu begegnen.

 aLLe JaHre wIeDer:  

  LauBBLäSer unD DIe PfLIcHt zu räumen unD zu Streuen  

 DrItte erweIterung DeS Berger KuLturSPazIergangS  

 freD BerteLmann trägt SIcH In DaS gOLDene   

  BucH Der gemeInDe Berg eIn  



in unruhigen zeiten der trägerschaftsüber-
gabe hatte die gemeinde berg 2009 die  
Kinderart gmbH mit der trägerschaft von vier 
Kindertageseinrichtungen beauftragt. der trä-
gerschaftsvertrag wurde zunächst auf drei Jahre 
geschlossen. zwischenzeitlich hat sich die Kin-
derart gmbH als verlässlicher und kompetenter 
träger etabliert, auch in anderen gemeinden! 

für die kommenden Jahre fand man eine trag-
fähige regelung. im Kern geht es dabei immer 
um die ausgewogenheit von Qualität und fi-
nanzierbarkeit. der Vertrag mit der Kinderart 
gmbH wurde vom gemeinderat in seiner sit-
zung vom 4. dezember 2012 um weitere fünf 
Jahre verlängert. 

mein großer dank richtet sich an alle, die sich 
für das wohl der menschen in unserer gemeinde 
und für die allgemeinheit eingesetzt haben, in 
dem sie haupt- oder nebenberuflich, ehrenamt-
lich in öffentlichen institutionen, in gemeinnüt-
zigen Organisationen und Vereinen tätig waren 
oder aus eigener initiative öffentliche aufgaben 
erfüllten und ihren mitmenschen geholfen ha-
ben. 

Viele mitbürgerinnen und mitbürger, die zu 
gunsten der gemeindlichen weihnachtsaktion 
großzügig gespendet haben, machen es mög-
lich, denjenigen menschen zu helfen, die nicht 
auf der sonnenseite des lebens stehen. allen 
diesen spendern danke ich ganz herzlich. 

ich danke ebenso den damen und Herren des 
gemeinderates, insbesondere meinen beiden 

stellvertretern, Herrn zweiten bürgermeister Karl 
brunnhuber und Herrn dritten bürgermeister ru-
pert steigenberger, sowie allen mitarbeiterinnen 
und mitarbeitern für die gute und erfolgreiche 
zusammenarbeit. ihnen, meinen wählerinnen 
und wählern, danke ich für den überwältigen-
den Vertrauensbeweis, den sie mir bei meiner 
wiederwahl am 23. september entgegen ge-
bracht haben.

ich wünsche ihnen, liebe mitbürgerinnen und 
mitbürger, auch im Namen des gemeinderates, 
und allen mitarbeiterinnen und mitarbeitern fro-
he weihnachten sowie ein von glück und erfolg 
geprägtes neues Jahr 2013. 

ihr rupert monn
erster bürgermeister

die windenergie ist weiterhin ein bestimmendes 
thema, auch in 2013. das zu ende gehende Jahr 
war geprägt von der privatrechtlichen sicherung 
der benötigten flächen in den wadlhauser grä-
ben und der ausweisung der Konzentrationsflä-
che im rahmen einer flächennutzungsplanände-
rung. diese war bereits etwas besonderes: eine 
konzertierte aktion aller 14 landkreiskommunen 
und ein gelungenes beispiel für eine gemeinsa-
me, regionale Planung aller betroffenen gemein-
den. 

ein weiterer meilenstein war die windmessung, 
die im November 2012 abgeschlossen wurde. 

sie dient dazu, die erkenntnisse aus den beiden 
vorangegangenen windertragsgutachten durch 
tatsächlich gemessene werte zu ergänzen. die 
messwerte untermauern die beiden vorangegan-
genen windertragsgutachten im ergebnis und 
tendieren sogar zu einer noch etwas höheren 
ausbeute.

das nächste Jahr wird bestimmt sein von der ent-
scheidung zur ausgestaltung der betreibergesell-
schaft, der naturschutzfachlichen untersuchung 
(z. b. Vögel und fledermäuse) und den notwendi-
gen wirtschaftlichkeitsbetrachtungen. 

in den kommenden Jahren sind die in die Jahre 
gekommenen trinkwasserhochbehälter zu sa-
nieren und nach dem aktuellen stand der tech-
nik umzubauen. die sanierungsarbeiten werden 
sich über mehrere Jahre hinziehen, um die trink-
wasserversorgung nicht zu unterbrechen.

ein weiteres, seit langem im gespräch befindli-
ches Projekt, soll 2013 umgesetzt werden: der 
geh- und radweg nach farchach. in diesem zu-
sammenhang wird auch die straße „Jägerberg“ 
teilweise neu hergestellt. um in den kommenden 
Jahren die neue straße nicht erneut aufschnei-
den zu müssen, werden eine neue wasserleitung 
sowie leerrohre für den breitbandausbau gleich 
mit verlegt.

in der assenbucherstraße in leoni gehen die 
Planungen ebenfalls gut voran. Hier bereitet die 
Verkehrsführung den Planern einige Probleme. 
derzeit ist ein baubeginn für 2013 angedacht. 
Voraussichtlich kann die sanierungsmaßnahme 
erst in 2014 abgeschlossen werden.

das staatliche bauamt weilheim hat für 2013 
die sanierung der Ortsdurchfahrt Höhenrain ge-
plant, sofern die benötigten mittel bereit gestellt 
werden. die gemeinde nutzt die gelegenheit und 
lässt in diesem zuge den gehweg im bereich 
edelweißstraße bis am waldrand sanieren.

schließlich muss begonnen werden, was nicht 
mehr länger aufzuschieben ist. die gemein-
de berg braucht ein neues rathaus. seit der 
gebietsreform in den 70er Jahren in einem ur-
sprünglich zum teil als wohnhaus genutztem 
gebäude untergebracht, sind die beschäftigten 
des rathauses zunehmend mit einschränkungen 
konfrontiert, die auf dauer nicht mehr hinzuneh-
men sind. alte, den heutigen anforderungen und 
standards nicht mehr genügende Kabel und lei-
tungen, führen zunehmend zu technischen Proble-
men, z.b. häufigen strom- oder telefonausfällen.

das gebäude ist nicht annähernd behinderten-
gerecht, weder für bürger noch für beschäftigte. 
dringend notwendig ist eine dachsanierung. und 
schließlich fehlt hinten und vorne der Platz. das 
standesamt wurde bereits in Containern unter-
gebracht, genauso wie ein stuhllager. trotzdem 
ist die einstellung weiterer mitarbeiter aus Platz-
gründen schlicht nicht mehr möglich. daher soll 
in 2013 mit der Projektierung begonnen werden, 
damit spätestens in 2017, also in mehr als vier 
Jahren, ein neues rathaus bezugsfertig ist.

am 19. september war es soweit. die sanie-
rungsarbeiten an der alten schule aufkirchen 
sind bis auf kleine restarbeiten abgeschlos-
sen. durch die beiden anwesenden Pfarrer 
wurde ein ökumenischer segen für das ge-
bäude und deren Nutzer ausgesprochen. Herr 
bürgermeister monn dankte allen beteiligten 
firmen für die gute zusammenarbeit und die 
erbrachte leistung. 

das unter denkmalschutz stehende gebäude 
wurde mit hohem handwerklichen und finan-
ziellen aufwand saniert. erfreulicherweise 
wurde der veranschlagte Kostenrahmen nicht 
überschritten. das sanierte gebäude nannte 
Herr bürgermeister monn zu recht „in jeder 
Hinsicht ein schmuckstück“.

die eu-Kommission hat am 20.11.2012 die 
vom bayerischen wirtschaftsministerium an-
gemeldete förderrichtlinie zum ausbau von 
breitband-Hochgeschwindigkeitsnetzen ge-
nehmigt. bayerns wirtschaftsminister martin 
zeil sieht diese freigabe als großen erfolg für 
bayern und seine bürger. Nachdem der erste 
von der gemeinde finanzierte bauabschnitt 
weitestgehend abgeschlossen ist, kann nun 
die gemeinde berg in ein weiteres Vergabe-
verfahren zum ausbau des breitbandnetzes 
einsteigen. ziel des neuen förderprogramms, 
das zum 01.12.2012 in Kraft treten soll, ist 
der ausbau von breitbandnetzen der nächs-
ten generation mit Übertragungsbandbrei-
ten von mindestens 50 mbit/s im download 

und mindestens 2 mbit/s im upload in von 
gemeinden definierten gewerbe- oder Kumu-
lationsgebieten. die erschließung von Privat-
haushalten soll als Nebeneffekt mitgenutzt 
werden. somit können wir als gemeinde 
nun auch die breitbanderschließung für die 
Ortschaften aufhausen, aufkirchen, bach-
hausen, farchach, mörlbach und restteile 
der maxhöhe angehen. im rahmen der Haus-
haltsberatungen 2013 wird der gemeinderat 
hierüber entscheiden. als ansprechpartner 
steht ihnen wie gewohnt der breitbandpate 
der gemeinde berg, Herr benjamin bursic 
(08151/508-36, bursic@gemeinde-berg.de), 
jederzeit gerne zur Verfügung.

folgende ausstellungen werden im nächsten Jahr im rathaus gezeigt werden:

02.01. bis 15.03.2013  Volker Cornelius, berg 
18.03. bis 31.05.2013  rudolf lamprecht, Völs (Österreich) 
03.06. bis 02.08.2013  samay walter, zimming (frankreich) 
05.08. bis 04.10.2013  Christine Herr-tropp, dießen a. ammersee 
07.10. bis 20.12.2013  Karl-Heinz deyhle, Königsbrunn

sie haben selbst interesse an einer ausstellung oder kennen einen Künstler, der selbst  
gemalte bilder und/oder Kunstwerke einem öffentlichen Publikum präsentieren möchte?  
dann wenden sie sich im rathaus an frau böck, tel. 08151/ 508 - 33,  
e-mail: boeck@gemeinde-berg.de.

 BreItBanDauSBau – wIe geHt’S weIter?  

 auSSteLLungen Im ratHauS 2013   

 eInweIHung aLte ScHuLe aufKIrcHen  

 weItere fünf JaHre für DIe KInDerart gmBH  

 auSBLIcK 2013 – weLcHe PrOJeKte werDen weItergefüHrt  

Sicherstellung der trinkwasserqualität; Sanierung der Hochbehälter

Sachstand windenergie und ausblick

neubau rathaus

 InfO zur BürgermeISterwaHL unD DanK an DIe waHLHeLfer  

am 23.09.2012 waren insgesamt 6.058 wahl-
berechtigte in berg aufgerufen zur bürgermeis-
terwahl zu gehen. zwei besonderheiten gab es 
anlässlich dieser wahl: erstens wird seit dem 
tod von Josef Ücker der bürgermeister nicht 
mehr zusammen mit dem gemeinderat ge-
wählt, zweitens – damit das aber bei der über-

nächsten gemeinderatswahl wieder so ist –, 
dauert die neue amtszeit ausnahmsweise acht 
statt bisher sechs Jahre. 2020 wählt berg wie-
der bürgermeister und gemeinderat am selben 
tag.
aus folgender grafik entnehmen sie bitte die 
details zur wahl.

ein herzliches Vergelt’s gott allen freiwilligen, 
die in den einzelnen wahllokalen nicht nur am 
wahltag selbst, sondern auch teilweise im Vor-
feld für schulungsveranstaltungen ihre freizeit 

für das amt des wahlhelfers geopfert haben. 
sie haben wieder für einen professionellen ab-
lauf und eine rechtssichere ergebnisermittlung 
gesorgt. 


